

Nota Editorial

¿La Universidad Nivelada?

Guillermo Maya*

Ecopetrol, Isa e Isagen son las tres empresas públicas más importantes del sector de energía en Colombia, y por activos y ventas hacen parte de las empresas más importantes del país. Por otro lado, estas empresas han hecho procesos de privatización parcial o de democratización accionaria.

Si se hace un ejercicio¹, buscando las hojas de vida de quienes conforman las juntas directivas de estas tres empresas públicas, candidatizados y nombrados por el gobierno, en asamblea, excepto aquellos de los accionistas minoritarios, que surgen de los procesos de privatización parciales, y las Empresas Públicas de Medellín, se reafirma el carácter elitista de la sociedad colombiana, con solo mirar el origen académico de sus integrantes.

La junta de Ecopetrol esta conformada por: Juan Carlos Echeverry, Universidad de los Andes (Uniandes), Ministro de Hacienda, perito en tribunales de arbitramento a favor de empresas nacionales y transnacionales; Carlos Rodado Noriega, Universidad Nacional (Unal) (1966), Uniandes (Master, 1969), Ministro de energía; Hernando José Gómez Uniandes, Director DNP, el hombre (en cuanto a cargos relevantes, no tiene significado peyorativo) de las negociaciones por Colombia en el TLC con los EEUU; Fabio Echeverri Correa, U Tadeo Lozano, exdirector de la Andi, asesor permanente y Consejero de la Drummond (carbón), British American Tobacco, Anglo Gold Ashanti (minería canadiense), y otras; Federico Rengifo. Universidad Javeriana, hombre del sistema financiero, y juntas directivas; Joaquín moreno Uribe, Universidad Industrial de Santander, hombre de la británica Shell (petróleo), por los numerosos cargos ocupados en esta compañía en el mundo entero; Henry Medina González, Uniandes, el hombre de la British Petroleum; David Rojas Castro (oficial naval), representante de los departamentos productores de petróleo, hombre del Huila; Mauricio Cadenas Santamaría, Uniandes, académico, el hombre de los fondos de pensiones, y actualmente Ministro de Minas.

* Profesor Titular Universidad Nacional de Colombia, sede Medellín. Correo electrónico: gmaya@unal.edu.co

1 La búsqueda se hizo después de las asambleas anuales de accionistas, realizadas en marzo de 2011, en sus sitios de internet institucionales.

La junta de ISA: Ministro de Minas y energía; Ministro de Hacienda; Orlando Cabrales Martínez, UPB-Medellín, hombre del sector petroquímico. Federico Restrepo Posada, Unal-Medellín, Gerente de EPM; Santiago Montenegro, Uniandes, el hombre de las AFP (pensiones privadas); Luisa Fernanda Lafauri, Ujaveriana, posgrados Uniandes; Luis Ernesto Mejía Castro, U. San Buenaventura (Cali), industrial; Tomás Gonzáles, Uniandes, Viceministro de Minas, hombre de la BP (British Petroleum); German Arce Zapata, Universidad del Valle, Director de Hacienda y Crédito Público, el hombre de la deuda soberana, pero también hombre de sector financiero, nacional e internacional; Issac Yanovich, ex-gerente de Ecopetrol, Uniandes, juntas directivas nacionales y extranjeras; Jesús Arturo Aristizabal, Unal-Medellín, EPM, Exrector de la UdeA; Jorge Hernán Cárdenas Santamaría, Uniandes. Hermano de Mauricio (Ecopetrol); Alejandro Linares, Uniandes, negociador en la OMC del tratado de servicios GATS; Carlos Felipe Londoño, Unal-Medellín, Uniandes (master ejecutivo), decano de Escuela de ingeniería de Antioquia.

La junta de Isagen: Ministerio de Hacienda, William MacMaster, Uniandes, viceministro de Hacienda, hombre sector financiero y socio de inverlink, German Arce Zapata, Univalle; Ministerio de Minas, Carlos Rodado, Unal, Tomas González, Uniandes; Juan Carlos Esguerra, Ujaveriana, Ex Ministro de Defensa; Nicolás Echavarría, Mc Gil University (Canadá), el hombre del banano; Luis Ernesto Mejía (También en Junta de ISA), ex-Ministro; Jorge Humberto Botero U Antioquia, Ex-Ministro de Comercio Exterior, hombre del TLC; Federico Restrepo, Unal, hombre de EPM, Jesús Aristizabal, Unal, EPM; José Fernando Isaza, Unal, Rector U. Tadeo Lozano; Andrés Felipe Mejía, U. Michigan, Uniandes (alta gerencia), hombre de juntas; Gonzalo Restrepo, U. Syracuse, hombre del Grupo Éxito-Casino; Alejandro Gaviria Uribe, Escuela de Ingeniería de Antioquia, Master Uniandes, decano Uniandes, en representación de los fondos de pensiones.

¿La universidad nivela o diferencia? Los Andes se constituye en la U que predomina entre las instituciones formadoras de la elite colombiana actual. La Universidad Nacional y otras universidades públicas tuvieron su importancia en la generación mayor de 50 años, en la actualidad no hay un solo egresado de una universidad pública menor de 40 años en las juntas de estas tres empresas estatales, mientras los uniandinos son mayoría.

Los egresados de la Universidad Nacional (9^a en el ranking latinoamericano de mejores universidades de QS) (QSTOPUNIVERSITIES, 2011), Universidad de Antioquia (27^a QS), Universidad Industrial de Santander (87^a QS), y Universidad del Valle (54^a QS), a pesar de haber estudiado en universidades tan buenas como la de Los Andes (6^a QS), no tienen las mismas oportunidades de participación en la alta burocracia del estado, como si las tienen los uniandinos. Las universidades de elite reproducen las ventajas de la elite, generalmente no hay “colados”, el origen determina el resto, como afirma el decano de economía de los Andes: “La Universidad de los Andes tiene un programa de becas para bachilleres sobresalientes de estratos bajos. Cientos de nuevos estudiantes becados inician sus estudios cada año. Muchos descuellan académicamente. Se gradúan con honores o promedios destacados. Pero no consiguen trabajo con la misma facilidad que sus compañeros más privilegiados. Su ingreso al mercado laboral es con frecuencia frustrante. No son muchachos de la alta sociedad. No pertenecen a familias honorables” (Gaviria, 2011).

La Universidad de los Andes es la Universidad de la elite colombiana, en ella estudian y se reclutan los cuadros de la alta burocracia del estado, con puerta giratoria con el sector privado, ubicuos, sobre todo la burocracia económica financiera, educada en los principios de la más rancia ortodoxia económica, afín a la burocracia económica internacional del FMI y del BM. La pertenencia a una universidad privada es el primer test de funcionalidad de los estudiantes al consenso ideológico del mercado, por eso la mayoría de los egresados de la universidades públicas no lo pasan, aun cuando tengan posgrados y doctorados, y cuando lo hacen, como mucho llegan a ocupar los cargos de la media y baja burocracia, los llamados “carga-ladrillos” de ministros y directores. Como afirma Daniel Little, “una universidad de élite proporciona una gran reserva de capital social para el egresado, y esto no está relacionado con el nivel real de logros y talento que posee el egresado” (Little, 2011).

Por otro lado, el Presidente Juan Manuel Santos, egresado de la U de los Andes, en un homenaje al Rector saliente de la universidad, Carlos Angulo, el pasado octubre 7, señaló que “para no ir muy lejos, mi Gobierno parece un salón de clases de la Universidad de Los Andes” (Santos, 2011). No queda lugar a dudas del lugar que tiene la Universidad de los Andes en la dirección del Estado Colombiano, en su influencia sobre el modelo económico implementado, asentado sobre principios de clara ortodoxia económica, funcional a los centros de poder que dominan la agenda gubernamental.

Sin embargo, esta no es la primera vez en la historia de Colombia que una universidad tiene tanto poder. Cuenta Fernando González en su libro *Mi Simón Bolívar* (1930), que Bolívar en 1830, de paso para Barranquilla, le dijo al General Posada Gutiérrez: “Yo estoy aquí porque no quise entregar la Republica al Colegio de San Bartolomé”. Y agrega González, “de esos dos colegios (El Colegio de San Bartolomé y el Colegio del Rosario) salieron los señores Santander, Ospina, Azuero, etc” (González, 1930, p.239). Los enemigos de Bolívar.

En nuestro país la democracia no nivela, y la universidad tampoco.

REFERENCIA BIBLIOGRÁFICAS

- Gaviria, A. (2011) “De buena familia”, en *El Espectador*. Disponible en: www.elespectador.com. 17 de abril.
- González, F. (1930). *Mi Simón Bolívar* (3ª ed, 1969). Medellín: Editorial Bedout.
- Little, D. (2011), *Education a Leveler?*. Disponible en www.understandingsociety.blogspot.com
- QSTOPUNIVERSITIES (2011). *Latin American University rankings 2011*. Disponible en: <http://www.topuniversities.com/university-rankings/latin-american-university-rankings/2011>.
- Santos, J. (2011). *Presidente santos rindió homenaje al rector saliente de la Universidad de los Andes, Carlos Angulo Galvis*. Disponible en <http://wsp.presidencia.gov.co>.

